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Ä î ð î ã è å  ÷ è ò à ò å ë è !

Ïåðåä âàìè íîâûé íîìåð æóðíàëà 
«Ñåìåéíûå ñòðàíèöû». 

Â ýòîò ðàç ìû ðåøèëè óäåëèòü îñî-
áîå âíèìàíèå òåìå âçàèìîîòíîøåíèé 
äåòåé èç èíòåðíàòíûõ ó÷ðåæäåíèé ñ 
äåòüìè «äîìàøíèìè». Ïîäðîñòêè ïîäå-
ëÿòñÿ ñ âàìè íåâûìûøëåííûìè èñòî-
ðèÿìè èç ñâîåé æèçíè â äåòñêèõ äîìàõ 
Íîâîñèáèðñêîé îáëàñòè. Êàê è âñåãäà, â 
ýòîì íîìåðå âû íàéäåòå çàðèñîâêè î 
æèçíè ïðèåìíûõ ñåìåé, êîòîðûå ðàñ-
ñêàæóò íå òîëüêî î ñâîèõ ðàäîñòÿõ è 
äîñòèæåíèÿõ, íî è î ïðîáëåìàõ, ñ êîòî-
ðûìè èì ïðèøëîñü ñòîëêíóòüñÿ. 

Â ðóáðèêå «Êàáèíåò ñïåöèàëèñòà» ðå÷ü 
ïîéäåò î ïåðåõîäå íà íåïðåðûâíóþ ñè-
ñòåìó îáó÷åíèÿ çàìåùàþùèõ ðîäèòå-
ëåé, ãäå îäíèì èç íîâûõ ýòàïîâ ñòàíåò 
êóðñ äëÿ ìîëîäûõ ðîäèòåëåé. Íàäååìñÿ, 
÷òî êàæäûé èç âàñ íàéäåò â æóðíàëå 
èíòåðåñíóþ è ïîëåçíóþ èíôîðìàöèþ. 

Äëÿ íàñ î÷åíü âàæíî íàëàäèòü ñ âàìè 
«îáðàòíóþ ñâÿçü». Ìû õîòèì çíàòü, 
êàêèå òåìû âàì îñîáåííî èíòåðåñíû, 
íà êàêèõ âîïðîñàõ, ïî âàøåìó ìíåíèþ, 
ñòîèëî áû çàîñòðèòü âíèìàíèå. Åñëè 
âàì åñòü, ÷òî ðàññêàçàòü íàøåé ðåäàê-
öèè – ìû âñåãäà ãîòîâû ê äèàëîãó.

Ïèøèòå ïèñüìà íàì íà ýëåêòðîííóþ 
ïî÷òó info@mynewfamily.ru, ñ ïîìåòêîé 
«äëÿ æóðíàëà», çâîíèòå â ðåäàêöèþ ïî 
íîìåðó (383) 246-06-16 (âíóòðåííèé 
íîìåð 114). Äîáàâëÿéòåñü ê íàì â ãðóï-
ïó â ñîöèàëüíîé ñåòè «Îäíîêëàññíèêè», 
êîòîðàÿ íàçûâàåòñÿ «Öåíòð óñòðîé-
ñòâà äåòåé-ñèðîò».

Ïðèÿòíîãî âàì ÷òåíèÿ. 
Äî âñòðå÷è â ñëåäóþùåì íîìåðå! 
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Дорогие друзья! 

Впереди  подведение  итогов  года.  И  каждый 
год  мы  стараемся  с  оптимизмом  смотреть  в  будущее.  
Я уверен, что именно вы: и  специалисты социальных служб, 
органов опеки, и родители, взявшие ребятишек в семью – 
настоящие  оптимисты.  Вы  верите  в  будущее  семьи,  вы 
в  каждодневном  режиме,  создаете  будущее!    Каждый 
день  вашей  жизни  наполнен  до  краев  детским  счастьем,  
детскими  благодарными  улыбками.  Я  очень  надеюсь,  что 
тот  важный  шаг,  который  в  свое  время  сделал  каждый 
из  вас,  посвятив  себя  работе  с  детьми,  с  семьями,  порой 
непростыми семейными проблемами, делает вас не только 
сильными, но и очень добрыми людьми. 

Я искренне верю, что  высокий социальный потенци-
ал  Новосибирской  области  позволит  нам  вместе  решать 
любые задачи!

Губернатор Новосибирской области, 
Владимир Филиппович Городецкий

Уважаемые коллеги, 
дорогие друзья!

Только  с  начала  этого  года  764  ребенка  обрели 
новую  семью,  а  всего  семей,  где  дети  становятся 
родными  8775.  Количество  детей,  оставшихся  без 
попе чения  родителей,  в  нашем  регионе  стабильно 
уменьшается.  Безусловно,  это  показатель  и  работы 
специалистов,  и  душевной,  социальной  ответственности 
жителей области. Это ответственность всех наших служб. 
Нам важно так организовать  работу, чтобы «замещающая» 
семья стала для каждого ребенка настоящей.

Я не меняю приоритета работы министерства и всех 
служб  уже  несколько  лет.  Семья,  ее  формирование, 
развитие,  сохранение,  создание  в  семье  условий,  где 
ребенок  мог  бы  спокойно  расти,  развиваться,  куда  он 
не боялся бы возвращаться,  где бы он всегда чувствовал 
и впитывал доброту дома. Это важно для его взросления, 
это самое главное.

10 сентября я подписал приказ о порядке организа-
ции и осуществления сопровождения замещающих семей 
на  территории  Новосибирской  области.  Мы  закрепили 
основные  понятия,  задачи,  направления,  формы  и  виды 
деятельности  по  сопровождению  семей,  принявших  на 
воспитание  детей-сирот,  и  детей,  оставшихся  без  попе-
чения родителей, а также примерный алгоритм действий 
по их сопровождению. В документ включены мониторинг 
воспитания,  развития  и  социальной  адаптаций  ребенка 
в  семье,  повышение  психолого-педагогической  компе-
тентности замещающих родителей, деятельность по про-
фи лактике  отказов  от  воспитания  детей,  по  снижению 

напря  женности в замещающих семьях, содействию обще-
нию и взаимопомощи между членами семьи.

Этот  документ  рождался  непозволительно  долго, 
но с другой стороны, он стал итогом горячих обсуждений 
и споров. На мой взгляд, он  получился живой, актуальный 
и  мы  будем  рады,  если  в  дальнейшем  он  пополнится 
предложениями и новыми практическими наработками от 
специалистов, работающих с семьями.

Уважаемые  коллеги,  у  нас,  к  сожалению,  такая  ра-
бо та,  что  в  ней  мало  поводов  для  радости.  И  именно 
поэтому  мы  всегда  с  особым  трепетом  относимся  даже 
к небольшим успехам.

Я желаю Вам радости в работе и в жизни. Это очень 
важно. 

Министр социального развития Новосибирской 
области, Сергей Иосифович Пыхтин
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ют,  как  разговаривать  с  ребенком, 
как  его  слушать,  как  помочь  ему 
поверить в свои силы и возмож-
ности,  как  убедить  его  в  том, 
что семья его любит, что семья 
хочет  жить  с  ним,  что  никто 
не  собирается  его  выгонять, 
отдавать, что ему можно совер-
шать ошибки.

Обучение  молодых  заме-
щающих  родителей  будет  прохо-
дить  в  течение  первых  шести-семи 
месяцев после создания приемной семьи.

Третий  этап  нашей  работы  –  это  шко-
ла  приемных  родителей,  которая  теперь  будет  состоять 
не из трех, а из четырех трехдневных сессий. Мы увеличи-
ли количество часов, учитывая просьбы родителей, за счет 
самых востребованных тем, таких, как, например, «Форми-
рование  навыков  ответственного  поведения»  и  «Умение 
делать  выбор и принимать решения».  Больше внимания 
будет уделено воспитанию подростков и проблеме пере-
ходного возраста. Кроме того, особое внимание мы заост-
рим на теме отношений приемной семьи и школы. Потому 
что в отношениях со школой обычно возникает очень мно-
го  проблем  и  конфликтов.  Очевидно,  что  дети  приходят 
в первый класс совершенно не подготовленными. У мно-
гих  из  них  есть  проблемы  со  здоровьем,  педагогическая 
запущенность, задержка в развитии и, соответственно, эти 
дети требуют особого подхода со стороны учителей и ро-
дителей.  К  сожалению, школа и  приемная  семья далеко 
не всегда объединяют усилия, чтобы помочь ребенку до-
биться успеха в учебе.

Плюс к этим трем основным формам 
обучения, у нас есть целая серия одно-
дневных и двухдневных, факультатив-
ных семинаров, которые рассчитаны 
на  опытных  родителей  и  касаются 
сложных  вопросов,  в  частности,  та-
ких,  как  сексуализированное  пове-
дение, проблема вредных привычек 
и  отклонений  в  развитии.  Такие  спе-

цифические  темы  будут  обсуждаться 
уже  в  рамках  индивидуального  запроса 

родителей. Кроме  того,  продолжает работу 
проект  детско-родительских  тренингов  психо-

лого-педагогического  отдела.  Программа  разработана 
специально для того, чтобы дети и родители чувствовали 
себя комфортно в семейном пространстве. Цель этих тре-
нингов в том, чтобы помочь приемным детям и родителям 
стать эмоционально ближе друг к другу, а так же показать 
приемным родителям и детям важность создания и разви-
тия в семье отношений партнерства и сотрудничества.

Десятилетний  опыт  работы  с  замещающими  семь-
ями  Новосибирской  области,  анализ  результативности 
обучения, анализ причин возвратов детей в учреждения 
общественного воспитания требуют нового комплексно-
го подхода к обучению – к системе непрерывного обра-
зования,  которая  позволит  значительно  повысить  про-
фессиональный уровень замещающей семьи.

Все этапы обучения уже согласованы по тематике и 
идут от простого к сложному. От чистой теории  – к прак-
тике, заточенной под данную, конкретную семью. Пере-
ход на новую систему обучения планируется с сентября 
этого года. 

          обучение 
должно быть

 непрерывнымАлександр Баннов, 
начальник отдела 

образовательных технологий

ШкоЛа И СеМЬЯ ШкоЛа И СеМЬЯ 

ДаЛеко не ВСеГДа ДаЛеко не ВСеГДа 

оБЪеДИнЯЮт УСИЛИЯ, оБЪеДИнЯЮт УСИЛИЯ, 

чтобЫ помочь чтобЫ помочь 

ребеНкУ добиться ребеНкУ добиться 

Успеха в Учебе...Успеха в Учебе...

Подготовка, обучение и поддержка приемных 
родителей – приоритетные задачи центра семейных 
форм устройства детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. как с точки зрения содержания, 
так и с точки зрения методики и технологии преподава-
ния и обучения. до недавних пор у нас было три основных 
направления работы – это школа приемных родителей, 
обучение кандидатов и детско-родительские тренинги.

Первый  этап  нашей работы  с  семьями –  это  обуче-
ние  кандидатов. Мы  стараемся  объяснить  будущим опе-
кунам  и  усыновителям,  с  чем  им  придется  столкнуться, 
дать им возможность оценить свои ресурсы, возможности 
и ясно понять, что решаясь на ответственный шаг приня-
тия в свою семью ребенка, они добровольно подписывают 
себя на долгосрочный проект под названием «приемная 
семья», где у них не будет перерывов на обед, выходных 
и отпусков.

Кроме  того,  мы  объясняем  кандидатам,  кто  такие 
дети – социальные сироты, рассказываем, в чем заключа-
ются их особенности, говорим о том, какие у них проблемы 
и какова будет динамика развития этого ребенка с момен-
та прихода в семью и до его перехода в самостоятельную 
жизнь.  К  сожалению,  особенность  этого  курса  состоит 
в том, что люди, у которых в семье пока еще нет ребенка, 
воспринимают  важную и  необходимую информацию не-
сколько отстраненно. Думают: «Ну да, это понятно, но у ме-
ня-то  все  будет  по-другому.  И  потом,  когда  еще  все  это 
случится…».  Поэтому  большая  часть  информации  как-бы 
остается невостребованной. То есть «я слушаю, я все это 
понимаю, воспринимаю», но оседает в сознании очень ма-

лая часть, потому что пока нет собственного опыта, нет соб-
ственного ребенка – примерить эти знания на себя очень 
непросто. С нашими кандидатами на занятиях происходит 
примерно то же, что и со студентами в вузе: они обучаются 
и не знают, что им пригодится в будущем, а что нет. То есть 
они не имеют четкого, очерченного мотива для получения 
новых знаний.

Когда семья уже создана и проходит 3-4 месяца, пол-
года, появляется собственный опыт и множество вопросов. 
Замещающие родители сталкиваются с теми проблемами, 
о которых им говорили на школе кандидатов в приемные 
родители. Чаще всего они не знают, что делать в сложив-
шихся  ситуациях,  как  решать  проблемы,  потому  что  уже 
не помнят, о чем шла речь на наших занятиях, кроме того 
собственный опыт часто бывает мало похож на теорию.

Появляется  необходимость  дать  новоиспеченным 
приемным родителям отдельный, короткий, разовый прак-
тикоориентированный курс. В этой связи педагоги Центра 
разработали второй (новый) этап обучения – курс для на-
чинающих замещающих родителей.

В этом двухдневном курсе содержится много интер-
активных методов: групповая работа, дискуссии, обсужде-
ние  случаев,  решение  педагогических  задач.  Преподава-
тели дают рекомендации, как действовать в тех, или иных 
ситуациях, в том числе предлагаемых самими родителями, 
с которыми приходится сталкиваться именно начинающей 
приемной семье.

Хочется отметить, что мы не выдаем каких-то фанта-
стических  рецептов,  секретов  решения  проблем.  Все  что 
мы  говорим  –  это  простые,  элементарные  вещи.  Но  для 
многих  родителей  они  становятся  открытием.  Они  узна-
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Элла и Павел Станиславенко из тогучинского 
района — приемная семья уже во втором поколении. 
Первыми ребенка из детского дома взяли родители 
Эллы Сергеевны — Жанна Григорьевна и Сергей Пе-
трович Лужных. Сейчас еще и Екатерина, старшая 
дочь Эллы Сергеевны и Павла Владимировича, пла-
нирует продолжить семейную династию и тоже 
стать мамой для ребенка, оставшегося без родите-
лей. Если эти планы осуществятся, то Екатерина 
будет представительницей уже третьего поколе-
ния приемных родителей. 

Каждый вечер в дом семьи Станиславенко «стекает-
ся»  вся  многочисленная  родня.  Элла  Сергеевна  загибает 
пальцы,  пытаясь  сосчитать,  сколько  человек,  в  среднем, 
собирается за ужином. На втором десятке она сбивается: 
«Точно не скажу, но однозначно больше пятнадцати. У нас 
такая большая семья, что даже разнообразия имен никако-
го нет! Представьте только, в доме четыре человека с име-
нем Сергей. Одного зовешь, все четверо прибегают»!

Десять лет назад Элла Сергеевна работала в интерна-
те. Тринадцатилетняя Аня сразу очаровала её. Девочка ни 
на шаг не отходила от воспитательницы, всегда ластилась 
к ней, старалась во всем помочь и угодить. Несколько раз 
Элла Сергеевна брала Аню к себе на выходные. «Она для 
нас уже как родная была, с моими кровными девчонками 
Катей и Лизой дружила, – рассказывает Элла Сергеевна. – 
Я бы взяла ее под опеку, но на меня ее не могли оформить, 
потому  что на  тот момент  у меня не было  своего жилья. 
Тогда моя мама решила, что она станет опекуном для Ани. 
Так и сделали. Правда, мамой Анютка все равно меня зовет. 
А Жанну Григорьевну – бабушка».

Через два года Жанна Григорьевна с супругом взяли 
в  свою  семью  девятилетнего  Женю.  Однако  так  получи-
лось, что и он стал называть приемных родителей «бабуш-
ка» и «дедушка». «Я работаю в полиции кинологом и у нас 
как-то проходил областной конкурс «Мама, папа, я», – рас-

великодушие 
       передается 

по наследству
сказывает Элла Сергеевна. Участвовать в нем, по условиям, 
могли  только  семьи,  в  которых  есть  мальчик  и  девочка. 
В нашем батальоне не нашлось таких семей. Тогда меня по-
просили поучаствовать с Женей (как будто он наш сын). Мы 
с Женей договорились, что он будет называть меня мамой, 
пока мы будем на конкурсе. С тех пор он меня так и зовет. 
Хотя  живет  и  воспитывается  у  моих  родителей.  Кстати, 
в этом конкурсе наша семья заняла первое место».

По  словам  Эллы  Сергеевны,  отношение  общества 
к  приемным  детям  очень  настороженное  и  неоднознач-
ное.  «Чуть  что  случится,  виноватого  сразу  ищут  среди 
приемных,  говорит Элла Сергеевна. – Как будто кровные 
дети делов натворить не могут. Якобы если ребенок при-
емный – значит, он изначально предрасположен к чему-то 
нехорошему. Была ситуация, когда в школе произошла ка-
кая-то «заварушка», и на Женю написали заявление в про-
куратуру. Потом началось разбирательство по этому делу 
и  выяснилось,  что  его  в  той  компании  вообще  не  было. 
Конечно, мне было обидно и неприятно… А однажды был 
случай – мне звонят из школы и говорят: «Женя выпрыгнул 
из окна». Не сложно представить, что со мной в этот мо-
мент творилось! Я мчусь в школу, пока бежала, перебрала 
в голове все самые плохие варианты, которые приходили 
в  голову:  «Что  это… Суицид? Из-за  чего? Что  я  не догля-
дела? Где упустила момент?» Залетаю в школу. Он стоит. 
Живой. Смотрит на меня глазами, полными слез. Молчит. 
А социальные педагоги и учителя ему допрос учиняют. Он 
сквозь  слезы  говорит:  «Да  я  не  выпрыгнул  в  окно,  а  вы-
шел». Я смотрю на Женьку, вижу, что есть что-то, о чем он 
не может рассказать при всех. Сказала педагогам, что по-
говорю с ребенком дома, все узнаю, а потом позвоню им 
и все объясню. Дома выяснилось, что весь кипишь, вокруг 
этой ситуации был вообще пустым. В этот день всех учени-
ков собирали на общешкольную линейку. Женя и его това-
рищи не хотели на нее идти, решили через окно спуститься 
по трубе на козырек, потом спрыгнуть и убежать. Все ребя-

та успели разбежаться. Не повезло только Женьке. Он бы 
сам все объяснил педагогам, но не хотел подставлять дру-
гих парней. Говорит, не «по-пацански» это как-то. Потому 
и молчал». Сейчас ситуацию с «ходьбой из окна» в нашей 
семье вспоминают со смехом, но на тот момент всем было 
абсолютно не до шуток».

Несколько лет назад Элла Сергеевна с супругом по-
няли,  что  хотят  взять в  свою семью маленького ребенка. 
В опеке им предложили обратить внимание на полутораго-
довалую Иру. Только она была не единственным ребенком 
в семье. Помимо нее без попечения родителей осталась ее 
шестилетняя сестра Александра и пятилетний брат Сережа. 
«Сначала мы с мужем поехали знакомиться с Ирой, – вспо-
минает Элла Сергеевна. – Мне сразу сказали, что у ребенка 
серьезные  проблемы  со  здоровьем.  Воспитывалась  Ира 
в специализирован ном детском доме. В полтора года она 
весила всего пять килограммов, а когда родилась – ее вес 
был 800 граммов».

Иру в семью отдали практически сразу. В свои полто-
ра года она не ходила, не ползала, не разговаривала. У нее 
была страшная аллергия практически на все продукты. Ей 
нельзя было фрукты и овощи красного, желтого и оранже-
вого цветов. Молоко так же было противопоказано. «Она 
постоянно  плакала,  а  нам  так  хотелось  ее  обрадовать 
чем-нибудь вкусным, – вспоминает приемная мама. – Но 
на все сладости у нее аллергия. Мы ее первое время кор-

мили только смесями из гречки и риса. Конечно, Ира про-
сит ту еду, которую едят все остальные. Но у нас в семье 
все знают, какие продукты этому ребенку можно, а какие 
нельзя. Те рецепторы, которые отвечают за сладкое, у нее 
не развиты. Горькие таблетки Ира пьет, даже не морщась. 
Вкус лекарств знаком ей с рождения, она к ним привыкла. 
Сейчас Ира уже хорошо набрала в весе, бегает, пытается 
говорить свои первые слова. Ее в нашем доме все сильно 
любят и балуют».

Спустя некоторое время, в семью Эллы и Павла Стани-
славенко приехали Ирины брат и сестра – Сережа и Саша. 
«У этих детей совершенно не были развиты эмоции, – рас-
сказывает Элла Сергеевна. – Речь у них тоже оставляла же-
лать лучшего. Они подойдут ко мне, хотят что-то рассказать, 
но им не хватает слов для того, чтобы донести до меня свои 
мысли. Саша с Сережей были похожи на диких зверушек. 
Они многого  не  знали и  не  понимали,  нам приходилось 
объяснять им самые элементарные вещи. Мама этих детей 
болела  туберкулезом.  Саша  с  Сережей,  соответственно, 
тоже состояли в туберкулезном диспансере. Сейчас Сере-
жу уже сняли с учета, а у Саши очень низкий гемоглобин, 
поэтому ее организм плохо борется с болезнью».

За два года до того, как Ира, Саша и Сережа попали 
в  приемную  семью,  Элле  Сергеевне  довелось  общаться 
с кровной мамой этих детей. «К нам на работу иногда при-
возят злостных неплательщиков алиментов для беседы, – 
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вспоминает Элла Сергеевна. – Как то привезли и маму этих 
детей. Меня удивило то, с каким спокойствием и хладно-
кровием эта дама рассказывала о своих детях. Она не про-
являла никакого желания встретиться с ними. У нее пол-
ностью  отсутствовали материнские  чувства.  Причем,  она 
даже не пыталась как-то оправдать себя в этой ситуации, 
объяснить причины своих действий».

У Саши и Сергея разный характер. Сережа – интеллек-
туал. Он  тихий,  спокойный. Прежде чем что-то  сделать – 
всегда хорошо подумает. Саша – более активная девочка. 
Она постоянно в движении, все время что-то придумывает, 
изобретает.

С  Сережей  однажды  произошла  ситуация,  которая 
хорошо пошатнула нервную систему приемных родителей. 
«Как-то  раз  мы  отпустили  Сережу  в  соседний  дом  поиг-
рать с ребятишками, – рассказывает приемная мама. – Там 
взрослые додумались разрешить маленьким детям рубить 
дрова. Сережа поднял тяжеленный топор, сил удержать его 
у него не хватило и получилось так, что он легонько тюкнул 
топором соседского мальчика по пальцу. Не отрубил, не по-
резал. Просто была небольшая ссадина. Но Сережка сильно 
перепугался. А ему еще и ребятишки начали кричать: «Что 
ты наделал,  ты же  ему  палец отрубил»!  Сережа не  знал, 
что делать и просто побежал, куда глаза глядят! Мы давай 
его искать. Женька побежал на берег, Лиза – в центр, мы 
с мужем сели в машину, ездили, искали его по всему То-
гучину. Нет ребенка нигде! Меня трясет. Как раз накануне 
этого случая я  так же по всему  городу с собаками искала 
девочку, которую нашли убитой. Мы вообще не знали что 
делать! Женька уже на пятый раз прочесал всю округу. По-
том ребятишки звонят: «Мама, мы нашли его»! Оказалось, 
что Сережка забился под  тракторную телегу и  сидел  там. 
Он в пятнистых шортиках, ноги все чумазые, его и не вид-
но. Потом только, когда голову наклонил – его и разгляде-

ли. У Сережки такой испуг был! Он ревет, его трясет всего. 
Мы ребенка скорее в машину усадили, поехали колесить по 
городу (у нас машина тогда только появилась, поэтому ему 
покататься было за радость), накупили сладостей. Он их ест, 
слезы с грязью по лицу размазывает… У нас был сильный 
стресс, а у него, наверное, он был в разы сильнее. Кое-как 
успокоили».

Учеба Саше с Сережей дается не очень легко, но про-
гресс  виден.  Саша  уже  читает  бегущие  строчки  по  теле-
визору, Сережа тоже осилил чтение. «Поначалу обучение 
шло сильно тяжело, – вспоминает Элла Сергеевна. – К этим 
детям нужен индивидуальный подход. С них нельзя требо-
вать того же, что и от домашних детей. Памяти у них нет, 
причинно-следственные  связи  тоже  отсутствуют.  То,  чего 
они в свое время не взяли от своих родителей, этого уже 
никогда  не  восполнить.  Когда  Сережа  пошел  в  первый 
класс, учительница звонит мне и спрашивает: «Вы что, его 
дома не кормите?» Оказывается, Сережа ходил и выпра-
шивал у всех еду. Ему это не казалось чем-то постыдным. 
Он к такому привык. К тому же в школе у него началась ак-
тивная мозговая деятельность. А когда головой работаешь 
много, есть обычно хочется в два раза сильнее».

Совсем недавно, в конце прошлого года, представи-
тели первого поколения приемных родителей, Жанна Гри-
горьевна и Сергей Петрович взяли в свою семью пятнадца-
тилетнего Сережу. К ним парень попал из другой приемной 
семьи, где до этого он жил с шести лет. «Пока Сережа был 
маленьким,  все  было  хорошо,  он  слушался  приемную 
маму, – рассказывает Жанна Григорьевна. – А когда пришел 
подростковый  возраст  –  она  отказалась  от  Сергея.  Полу-
чается, что ребенка бросили уже во второй раз. Мы пого-
ворили с ребятишками, оказалось, что они хорошо знают 
Сережу и общались с ним раньше. Не хотелось оставлять 
мальчишку в беде, и мы приняли решение забрать его. Два 
месяца, пока шло оформление документов, мы все ездили 
к Сергею в приют, навещали его. 31 декабря, перед самым 
Новым годом, наконец, смогли его забрать».

Обе приемные мамы уверены, что выпуска у них не 
произойдет. «Перед тем как взять детей, я думала: «Вот, ты 
столько в них всего вкладываешь, столько стараешься, а им 
исполнится 18 лет и все», – делится Элла Станиславнко. – 
Но, думаю,  что мои опасения были напрасными. Анютка 
с семьей к нам всегда бежит, как только у нее появляется 
свободное время. Вообще у нас очень  тесные семейные 
связи. В нашем доме все чувствуют себя уютно, все сюда 
стремятся. Так что, думаю, мы останемся семьей для этих 
детей навсегда».  

Ирина Гончарова,
фото из семейного архива

семьи Станиславенко

тусовок, – рассуждает Роман. – А бы-
вают такие как Настя, которые рожде-
ны  для  создания  семьи.  Я  увидел  ее 

и  сразу  все  для  себя  понял».  Насте  Ро-
ман тоже понравился. Девушка говорит, что 

он – ее первая и единственная любовь.
«Насте было 17 лет,  а мне 33, – вспоминает Ро-

ман. – Меня время от времени вызывали в опеку для бе-
седы, потому что Настя была еще несовершеннолетней. 
Жили мы  поначалу  у  Настиных  родителей,  потому  что 
моя мама была категорически против наших отношений. 
Да и ее родители первое время были не в восторге от 
выбора дочери. Благо, что я человек простой. Легко на-
шел общий язык с тещей и тестем. Вообще я считаю так: 
жизнь у каждого из нас одна. И прожить ее нужно с тем, 
кого ты любишь. Не думаю, что возраст – это настолько 

«вместе 
мы преодолеем 

все трудности»

тусовок, – рассуждает Роман. – А бы-ПроЖИтЬ ЖИЗнЬ 

 С теМ, кого 

любиШь

Роман Жестенев и анастасия 
Биляива из колыванского района – 
весьма необычная пара. анастасия 
на 17 лет младше своего мужа. у мно-
гих такой возрастной разрыв вызывает 
недоумение и косые взгляды. однако супру-
гов мнение общественности мало беспокоит. они 
оба счастливы в браке и уверены, что их встреча – 
это лучшее, что случалось с ними в жизни.

Романа  в  селе  многие  знают,  как  мастера  на  все 
руки. У кого что сломалось – все тут же идут к нему за 
помощью.  Кому  сруб  поставить,  кому  двигатель  почи-
нить,  кому  трубы  заменить,  кому  сигнализацию  уста-
новить… У Настиного брата  как-то  сломался мотоцикл, 
он тоже пришел к Роману за советом. С собой за компа-
нию взял и сестру. «Я тогда очень 
стеснительная была, – вспоминает 
девушка.  –  Мне  предлагают  при-
сесть,  а  я  отказываюсь,  говорю, 
что  лучше  постою.  Так  весь  вечер 
и  провела  на  ногах  из-за  своей 
скромности».

Первый  брак  у  Романа  не 
сложился.  На  момент  знакомства 
с  Настей  он  уже  был  холостяком 
и  его  этот  статус  вполне  устраи-
вал.  Но  Анастасия  произвела  на 
местного  рукодельника  сильное 
впечатление.  Он  с  первых  минут 
увидел  в  ней  будущую  спутницу 
жизни. «Знаете, бывают люди, ко-
торые  созданы  для  общения,  для 



1110  С е м е й н ы е  С т р а н и ц ы / № 2 / 2 0 1 5

серьезный фактор, что он способен стать препятствием на 
пути к счастью. Я уверен, что могу дать Насте все, в чем 
она нуждается: защиту, семью, крышу над головой».

Покупку своего первого дома Роман и Настя до сих 
пор вспоминают с каким-то особым трепетом. Неболь-
шой  домик  у  озера  много  лет  назад  принадлежал  де-
душке и бабушке Романа. Затем они его продали другим 
хозяевам.  А  спустя  годы  Рома  и Настя  снова  выкупили 
«родовое гнездо». Этот домик был совсем небольшим – 
только кухня и комната. Не было ни воды, ни удобств. Но 
постепенно,  благодаря  стараниям  молодой  пары,  дом 
становился все уютнее и теплее.

У первой жены Романа под опекой был ее родной 
племянник  Юлиан.  «Хоть  я  для  него  и  совершенно  чу-
жой человек, но пока мы жили вместе, я был ему вместо 
отца, – делится глава семьи. – Примерно через год после 
нашего развода Юлиан начал тайком прибегать ко мне, 
чтобы пообщаться, получить какую-то мужскую поддерж-
ку от близкого ему человека. Каждый раз ребенок расска-
зывал, что ему попадает от приемной мамы за эти побе-
ги. Я несколько раз говорил бывшей жене, чтобы она не 
запрещала Юлиану видеться со мной. Хоть по крови я для 
него и чужой человек, но другого отца он никогда не ви-
дел. Как-то раз Юлиан в очередной раз приехал к нам. Мы 
сели с ним пить чай, я смотрю, а у него синяки. Спросил 
откуда – говорит, что его мама вместе с сожителем изби-
вали. Тогда уже мое терпение лопнуло. Я не мог спокой-
но реагировать на то, что двое взрослых людей ни за что 
избивают ребенка. Рукоприкладство, на мой взгляд, – это 

вообще  не  допустимый  метод  воспи-
тания!  В  этот  раз  я  был  настроен  ре-
шительно.  Мигом  собрался  и  повез 
Юлиана  в  Колывань,  мы  засвидетель-
ствовали  побои  в  судмедэкспертизе, 
после  этого  поехали  в  инспекцию  по 
делам  несовершеннолетних,  затем 
в Новосибирск в администрацию. Там 
начали  рассматривать  вопрос  о  том, 
чтобы  пока  документы  не  готовы  – 
определить  Юлиана  в  центр  «Вик-
тория».  Юлиан  заплакал  навзрыд.  Я 
смотрю на него, ничего понять не могу. 
Взрослый  тринадцатилетний  парень, 
и вдруг такая истерика, еще и при по-
сторонних  людях.  Мы  с  ним  отошли 
в  сторону.  Спрашиваю  его,  что  случи-
лось. Оказалось, что он меня обманул. 
Юлиан  занимается  борьбой.  После 
очередной  тренировки  он  увидел  си-
няки, и ему в голову сразу пришло ре-

шение, что он приедет ко мне, я спрошу, откуда синяки, он 
скажет, что его избили дома, я заберу его, и он будет жить 
с нами. Дети – вообще самые лучшие манипуляторы. Рас-
считал  все  на  несколько шагов  вперед.  Только  вот Юлиан 
не ожидал, что начнется такое серьезное разбирательство. 
Он и не подозревал, что из-за этого обмана его мачеха, и ее 
сожитель могли угодить за решетку. За такое правонаруше-
ние им дали бы от трех до пяти лет лишения свободы. Мы 
кое-как уговорили сотрудников полиции не возбуждать уго-
ловное дело. По документам я все еще являлся законным 
супругом бывшей жены, а значит и законным представите-
лем этой семьи. Только благодаря тому, что я вовремя не ре-
шил вопрос с официальным разводом, мне удалось забрать 
Юлиана к себе и оформить на него опеку».

Спустя некоторое время в семье произошло пополне-
ние. Родная сестра Насти сбежала и оставила у родителей 
двух  дочерей:  двенадцатилетнюю  Диану  и  девятилетнюю 
Лену.  «Моим  родителям  девчонок  бы  не  отдали,  потому 
что мама раньше сильно выпивала. А я даже не допускала 
мысли  о  том,  чтобы  забрать  племянниц  к  себе,  –  говорит 
Анастасия. – И так, сколько себя помню – все детство они 
были на мне. Я с девяти лет их нянчила. Только вырвалась из 
всего этого хаоса, думала, что поживу, наконец, спокойной, 
нормальной жизнью, а тут такой поворот. Я была не готова 
к этому и сразу сказала: «Нет, я не смогу их забрать к себе». 
Тогда  Рома  сказал:  «Настя,  подумай  хорошо,  время  летит 
очень быстро. Ты и не заметишь, как пройдет всего несколь-
ко лет,  эти дети  выйдут из детского дома. Приедут  к  тебе 
и  скажут:  «Спасибо,  тетушка, большое за наше счастливое 

детство». После этого он оставил меня наедине со своими 
мыслями. Я посидела, поплакала. И решила, что заберу 
их». Романа очень злит отношение некоторых родителей 
к  своим детям.  «Я не понимаю,  как можно просто бро-
сить своих детей и уехать, – рассуждает он. – Пусть даже 
оставить их у бабушки с дедом. Дед сутками работает, ба-
бушка занята постоянно. Дети предоставлены сами себе. 
Не удивительно, что Диана начала воровать. А что у них 
творилось в дневниках, когда мы их только забрали – это 
вообще караул».

Вскоре Настя сообщила Роману о том, что он скоро 
станет папой. Роман до сих пор не может словами пере-
дать тот восторг, который его переполнял в тот момент. 
«Настюхе  никогда  этого  не  рассказывал  раньше,  –  го-
ворит Роман. – Я тогда просто вышел на крылечко и за-
плакал. Я был в тот миг полностью уверен в том, что мы 
справимся со всеми проблемами, преодолеем все труд-
ности». Семья сразу же переехала в другой, более про-
сторный дом.

Настина  сестра  находится  в  федеральном  розыске. 
Время от времени она звонит, обещает приехать и напи-
сать согласие на усыновление. «Она уже столько раз зво-
нила. То говорит, что заработает денег и приедет, то приду-
мывает другие истории и оправдания, – говорит Настя. – Я 
то уже знаю, что она не приедет. А девчонки ее ждут, на-
деются. Хотя, может, и они уже все понимают. Непутевая 
у меня сестра. Думаю, если она сейчас вдруг приедет и за-
хочет забрать Лену с Дианой обратно – я их уже не отдам. 
Теперь это мои дети. Мы с Ромой в них уже вложили за эти 
несколько месяцев больше, чем она за всю жизнь».
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Девчонки помогают Насте по дому, с удовольствием го-
товят еду. «Я раньше старалась все сама по дому делать, не 
нагружать их лишний раз, – рассказывает Настя. – На школе 
приемных родителей узнала, что так делать нельзя. Если ре-
бенок тянется помогать – нужно ему придумать посильное 
занятие. А то если раз скажешь, что не нужна помощь, потом 
второй раз, в третий он уже и не подойдет».

Сейчас Юлиан, Лена и Диана – хорошисты. «Мы у них 
даже не проверяем домашние задания, – говорит Роман. – 
Я детям объяснил, что учеба нужна и им, и нам. Им – чтобы 
жить дальше, а нам с Настей – чтобы гордиться ими».

Как  признается  Настя,  она  боялась,  что  приемные 
дети могут нарушить идиллию в их семье, испортить отно-
шения между ней и Романом. Однако на деле все оказа-
лось совсем не так. «Может быть это и странно, но наша 
семья  с  появлением  этих  детей  стала  только  крепче,  – 
делится Анастасия.  – Сейчас мы уже понимаем,  что дети 
смотрят на нас и учатся на нашем примере тому, как нужно 
общаться,  как нужно относиться друг  к  другу,  как  решать 
конфликты. Поэтому мы почти не ругаемся. У нас большая 
дружная семья и я этому очень рада»!  

 

Пока материал готовился к печати, 
    у Насти и Романа родился сын Егор.  
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Степан Николаев, воспитанник Барышевского 
детского дома: 

Часто бывают ситуации, когда ребята из приемных 
семей относятся к нам не очень хорошо только потому, 
что мы из детского дома. Особенно в лагере. Как только 
увидят нас – сразу паника начинается: «Прячьте всё цен-
ное, детский дом приехал»! Неприятно, конечно, от это-
го. В прошлом году, например, был случай. Приехали в 
лагерь, нас поселили в комнату, в которой уже размести-
лись домашние дети. Мы оставили свои вещи и пошли 
знакомиться с вожатыми. Когда вернулись – увидели, что 
«домашние» ребята просто забрали свои вещи, кровати 
и переехали в другие комнаты. Как потом нам передали, 
они сказали: «Мы жить с детдомовцами не собираемся». 

Александр Шемелев, воспитанник Барышевского 
детского дома: 

Почему-то у тех детей, которые выросли в кровных 
семьях при виде нас первая мысль: «Это приехали воры, 
надо все ныкать». Что к чему то? Тоже ситуация вспомни-
лась:  в  лагере  одна  девочка  потеряла  телефон.  Трясли 
всех детдомовских, потому что, якобы, кроме нас никто 
эту мобилу взять не мог. На нас все смотрели как на во-
ров. Идем по территории лагеря, все перешептываются: 

«Вот детский дом идет. Да по любому они своровали». 
Так тяжело сразу становится на душе. Еле сдерживаешь 
себя,  чтобы  не  ответить  что-нибудь  грубое.  Детский 
дом – это не то место, куда ребенок попадает просто так 
по доброй воле от хорошей жизни. У каждого из нас сло-
жилась непростая ситуация. У кого-то родители погибли, 
кому-то  просто  не  повезло  с  семьей…  Да  по-разному. 
И  стать  детдомовцем может  вообще  каждый  ребенок, 
никто от  этого не  застрахован. Пожили бы они,  так же 
как и мы в детском доме. И что? Сразу стали бы ворами 
и преступниками от этого? Вряд ли. Кстати, телефон  во-
жатый нашел на стадионе. Та девочка его сама вытрясла, 
пока носилась». 

Николай Кузнецов, выпускник областного дет-
ского дома:

Когда мы приезжали в лагерь, нас всегда селили от-
дельно от других детей. Может это и хорошо, потому что 
ребята, которые воспитывались в семьях, на нас посто-
янно косились, считали, что сироты – это ворюги и пре-
ступники.  Возможно,  что  нас  даже  опасались.  Думаю, 
это не случайно. Когда я воспитывался в детском доме, 
у нас были свои понятия (почти как на зоне). А кровных 
детей мы, честно говоря, недолюбливали. Наверное, по-

тому что в душе завидовали  тому,  что у них есть мама 
с папой, а у нас  – нет. 

Диана Бравкова, воспитанница 15 детского 
дома:

На  самом  деле,  у  каждого  детдомовца  есть  опа-
сения по поводу того, что он не такой, как все. Многие 
даже стыдятся того, что они не из семьи. На своем при-
мере могу сказать, что мне не хочется, чтобы кто-то из 
моего окружения знал, где я живу. У меня в классе мало 
кто в курсе моей ситуации. А с теми, кто знает, что я из 
детского дома, мы общаемся замечательно. Но я часто 
вижу примеры, когда домашние дети относятся к детдо-
мовским не очень хорошо. Думаю, это потому что у мно-
гих  в  голове  сложилось  не  правильное  представление 
о нас. Скорее всего, это связано с предубеждениями, с 
теми негативными примерами, о которых им кто-то рас-
сказал, или которые они увидели по телевизору. Людям 
со стороны трудно судить о том, что происходит в дет-
ских домах на  самом деле. А  тот,  кто  сам жил в  таком 
учреждении,  естественно,  знает,  что  не  все  ребята  из 
детских домов воры и преступники. Многие детдомов-
цы на самом деле очень хорошие люди. А то, что у неко-
торых есть особенность брать чужие вещи – это зависит 
от конкретного человека, а не от того, где он живет. Та-
кие ситуации, кстати, случаются и с детьми из кровных 
семей. 

Бывает так, что когда общаешься один на один с до-
машним  ребенком  –  он  относится  к  тебе  нормально. 
А если попадаешь в компанию таких ребят, то они будут 
друг перед другом стараться показать себя выше, лучше 
и не станут общаться с тем, кто из детского дома.  

есть 
   мНеНие

Елена Евгеньевна Леонова, директор центра «Со-
звездие»:

Мы давно обратили внимание, что дети, проживаю-
щие в «Созвездии», заводят больше друзей, легче адапти-
руются, лучше себя чувствуют в летнем оздоровительном 
лагере в том случае, если другие ребята не знают, что они 
из детского дома.

Летний  период  очень  важен  для  любого  ребенка,  а, 
оказываясь за пределами учреждения, дети меняют обста-
новку, знакомятся с ребятами из кровных семей, получают 
массу новых впечатлений, проводят много времени на све-
жем воздухе. Но, на мой взгляд, нужно следить за тем, чтобы 
дети выезжали из детского дома небольшими группками. Я 
категорически против того, чтобы в одной смене было много 
ребят из разных интернатных учреждений, ведь надо учиты-
вать их непростой характер. Если же их немного, то они лег-
ко вливаются в общий коллектив и быстро становятся опо-
рой в проведении различных мероприятий. Да и педагогам 
тогда проще решать все возникающие конфликты.

иван Губкин, методист «центра развития семей-
ных форм»:

Распространенный стереотип о том, что воспитанники 
детских домов - не такие, как все остальные дети, к сожале-
нию, прочно засел в умах многих людей. Представление о 
детях-сиротах, как о ворах, как о агрессивно настроенных, 
«лишних»  членах общества,  от  которых нужно держаться 
подальше чаще всего возникает в кровной семье. Поэтому, 
так называемые,  «домашние» дети неосознанно перени-
мают на себя мнение родителей. Следовательно, обвинять 
«домашних» детей в их не очень хорошем отношении к ре-
бятам из детских домов, нет никакого смысла. 

Безусловно,  эти  стереотипы  возникли  не  на  пустом 
месте  и  имеют  под  собой  некую  обоснованность.  Да, 
действительно,  среди  воспитанников  интернатных  учре-
ждений есть ребята, которые соответствуют характерным 
признакам  сформированного  образа.  Но  их  далеко  не 
большинство. У нас так принято – судить о городе по од-
ному жителю. А тем ребятам, которые попали под «общую 
гребенку» и стали жертвами устойчивых стереотипов мож-
но только посочувствовать. 

Думаю, для того чтобы представление о воспитанни-
ках детских домов в нашем обществе изменилось, должно 
пройти еще немало лет. В этом случае мне нравится утвер-
ждение – «Хочешь изменить мир – начни с себя». 

В  подростковом коллективе часто можно 
столкнуться с агрессией, жестокостью и нетерпи-
мостью. детям, которые по каким-то признакам 
отличаются от всех остальных, часто бывает 
не просто влиться в коллектив и они становятся 
жертвами злых насмешек сверстников. такие ситуа-
ции нередко происходят с воспитанниками детских 
домов, когда они встречаются с ребятами из кров-

ных семей. Сцены их противостояния часто мож-
но наблюдать в школах и оздоровительных лаге-
рях. В этот раз мы решили остановиться более 
подробно на теме взаимоотношений ребят из 
интернатных учреждений с «домашними». 

Своими мыслями, наблюдениями и воспомина-
ниями с нами поделились воспитанники и выпускни-
ки детских домов новосибирской области.

В

«я с детдомовцами 
  жить не буду»



1514  С е м е й н ы е  С т р а н и ц ы / № 2 / 2 0 1 5

Александр Баннов, начальник отдела образо-
вательных технологий «центра развития семейных 
форм»:

Стереотипы  о  детях-сиротах  действительно  суще-
ствуют. И не только у подростков. Но и у взрослых. Это 
образ  немытого,  убогого,  вечно  голодного,  неряшливо 
одетого мальчика или девочки, агрессивного или наобо-
рот слабого и ноющего, только и думающего о том, как 
бы что украсть и напакостить. Этот образ сложился мно-
го  лет  назад. Неслучайно и  в  нашем  языке  существуют 
устойчивые выражения «сиротский цвет», «казанская си-
рота», «сиротское платье». Да и само слово образовано 
от краткого прилагательного «сир» -  сирый, безродный, 
одинокий. И, хотя современный детдомовец мало похож 
на героев «Республики ШКИД» или «Педагогической поэ-
мы», но какие-то характерные черты в нем сохранились. 
Причины  необыкновенной  живучести  и  распространен-
ности стереотипов с одной стороны в том, что в них обя-
зательно присутствует часть правды, а с другой стороны 
люди не обладают достаточно объективной информаци-
ей, знаниями и склонны к обобщению и додумыванию. 
Не  секрет,  что  воровство,  агрессивное поведение,  ложь 
временами  случаются  и  с  обычными  детьми  из  вполне 
благополучных кровных семей, но то, что это характерно 
для каждого детдомовца – это мы придумали. Конечно, 
обидно, когда тебя незаслуженно и несправедливо обви-
няют. Тем более что многим ребятам пришлось в жизни 
пройти через такие испытания, в которых ложь и воров-
ство  были  просто  условием  выживания.  Но  виноваты 
в этом не они, а взрослые, создавшие им невыносимые 
условия даже не для жизни, а существования. И все-таки 
я думаю, что через пару дней знакомства в лагере, в шко-
ле,  в  спортивной  команде  «домашние  дети»,  поближе 
познакомившись  с  детдомовскими  ребятами,  изменяют 
свое отношение. Стереотип разрушается знанием и лич-
ным опытом.   

 

«Укого-то родители погибли, кому-то просто 
не повезло с семьей… Да по-разному. И стать детдо-
мовцем  может  вообще  каждый  ребенок,  никто  от 
этого не застрахован. Пожили бы они,  так же как и 
мы в детском доме. И что? Сразу стали бы ворами и 
преступниками от этого? Вряд ли».

  оНи воспитЫвались 
в детских 

домах 

Нина Русланова — советская 
и российская актриса театра
и кино. Народная артистка РФ. 

Мария Иовлева – 
двукратная пара лим пийская 

чемпионка и серебряный при-
зер зимних Параолимпийских 
игр 2010 года в Ванкувере. За-
служенный мастер спорта Рос-

сии.

Николай Губенко – советский 
актер театра и кино, киноре-
жиссер, сценарист, политиче-
ский деятель.

Вэтом году наш Центр отмечает свой де-
сятилетний юбилей. В преддверии значимой для 
всех нас даты, мы решили вспомнить, как все на-
чиналось, подвести некоторые итоги проделан-
ной работы. Героем для этой беседы мы выбрали 
Александра Баннова, человека, который стоял у ис-
токов создания Центра, который своими мудрыми 
советами помог не одной сотне приемных семей 
справиться с, казалось бы, неразрешимыми про-
блемами, стал для них желанным гостем, близким 
другом и «духовным наставником».

– Александр Митрофанович, как вы считае-
те, если сравнивать возраст нашего Центра с че-
ловеческим возрастом, то сколько, примерно, нам 
сейчас лет?

– Я думаю, что мы находимся в фазе подростко-
вого возраста, когда еще хочется, и не страшно что-то 
делать, меняться, двигаться вперед. Это воз-
раст,  когда  веришь  и  знаешь,  что  впереди 
ждет  еще много  неизведанного  и  интерес-
ного, много того, что обязательно нужно бу-
дет попробовать.

– Вы были в числе людей, которые 
закладывали «фундамент» «Центра раз-
вития семейных форм». Сможете вспо-
мнить, как все начиналось, и какие планы 
на будущее вы строили тогда, десять 
лет назад?

– Честно говоря, десять лет назад у нас 
не  было  не  то  что  стратегических  планов, 
не было даже ясного представления о  том, 
что  в  итоге  должно  получиться.  Когда  мы 
с первым директором Центра Евгением Сер-
дюком  получили  постановление  Губерна-
тора  о  создании  нашей  организации,  у  нас 
кроме этого листочка и энтузиазма не было 

вообще  ничего:  ни  помещения,  ни  людей,  ни  даль-
нейшего  плана  действий.  Ранее  у  нас  был  опыт  ра-
боты  с  детскими  домами  по  социальной  адаптации 
подростков. Поэтому на  тот момент мы имели пред-
ставление о проблемах детей-сирот и  хотели помочь 
ребятам, живущим в интернатных учреждениях найти 
семью. Но  как помочь, на  тот момент даже не пред-
ставляли. Мы  начинали  с  того,  что  накапливали  зна-
ния:  учились  у  людей,  которые  имели  опыт  работы 
с депривированными детьми, приглашали к себе спе-
циалистов,  работающих  с  детьми-сиротами.  Посте-
пенно  наш  штат  расширялся.  В  первые  годы  работы 
была очень сильная «текучка» кадров. Не все сотруд-
ники, которые приходили работать в наш Центр мыс-
лили с нами на одной волне. Оставались только те, кто 
видел свое предназначение в  этой сфере деятельно-
сти, кто внутренне был готов не просто сопереживать, 
но и умело помогать людям решать их проблемы.

Начинать  «с  нуля»  было  интересно,  но  очень 
не  просто.  Нам  все  время  чего-нибудь  не  хватало: 

Нам — 10 лет! 
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не хватало денег, не хватало машины… Иногда опуска-
лись руки. Было устойчивое ощущение, что мы нико-
му не нужны.  Усугубляло  ситуацию еще и  то,  что мы 
на тот момент относились к управлению образования. 
Отношения с управлением у нас были на уровне ма-
чехи  и  падчерицы.  Было  не  совсем  понятно,  что  мы 
делаем  в  системе  образования,  и  наша  работа  вос-
принималась там не как что-то важное и нужное, а как 
некий «дополнительный факультатив».

– Пропаганда семейного устройства уже 
и тогда была одним из приоритетных направле-
ний работы Центра. А насколько был развит ин-
ститут приемной семьи десятилетие назад?

– На тот момент на всю область было меньше пя-
тидесяти приемных семей. Вообще мало кто знал, что 
такое приемная семья. Поэтому мы старались по мак-
симуму использовать все средства массовой информа-
ции  и  коммуникации:  радио,  телевидение,  печатная 
продукция, буклеты, семинары… Мы очень хотели как 
можно громче кричать о том, что в детских домах есть 
дети,  которые  нуждаются  в  любящих,  заботливых  ро-
дителях. Можно проследить, как за эти годы менялось 
отношение общества к институту приемной семьи. Еще 
десять – восемь лет назад приемная семья (особенно 
на селе) встречала мощное сопротивление со стороны 
соседей. Считалось, что нормальный, здравомыслящий 
человек не может взять в свой дом «не нормального» 
ребенка (детдомовских раньше все считали именно та-
ковыми). Общественность видела только два объясне-
ния принятию чужого ребенка в семью: либо его берут 
из-за денег, либо в качестве батрака.

В первое время у нас в Центре было всего 3-4 со-
трудника. Для того чтобы охватить все тридцать райо-
нов области, наших ресурсов, конечно, было не доста-

точно. Тогда мы пришли к выводу, что нам необходимо 
заручиться поддержкой на местах. Мы на тот момент 
были  настолько  молоды,  нахальны  и  самоуверенны, 
что  осмелились  собрать  всех  начальников  отделов 
опеки  и  попечительства  и  устроить  для  них  учебу, 
причем эта учеба была на несколько дней, в несколь-
ко сессий. Мы учили их всему, что знали и чему сами 
только  что  научились.  Начальники  опеки  были  нам 
очень признательны и благодарны, потому что до это-
го их никто и никогда не собирал всех вместе, их никто 
не учил, никто не помогал. А им хотелось обменивать-
ся опытом, общаться. Конечно, высокая оценка нашей 
деятельности  от  районных  коллег  придала  нам  сил 
для дальнейшей работы.

Я думаю, что во многом именно благодаря наше-
му  «нахальству»  мы  смогли  безболезненно  преодо-
леть первые шаги становления, когда решался вопрос 
о том, быть нам, или не быть. Наверное, если бы мы 
тогда сдались и не стали дальше продвигать свою сме-
лую инициативу, в те годы никто бы, особо и не рас-
строился.

– Что лично для вас значит ваша работа?
– Говорят,  что  если  ты  нашел  работу,  которая 

тебе  по  душе,  то  можешь  больше  ни  одного  дня 
не  работать.  У  меня  так  и  получилось.  Для меня  это 
не способ зарабатывания денег, а что-то более значи-
мое. Мне искренне нравится то, чем я занимаюсь. Для 
меня очень важно, чтобы после занятий и консульта-
ций  люди  стали  по-другому  смотреть  на  себя,  на  то, 
что  они  делают,  на  то,  как  они  живут,  как  относятся 
к себе, к своим детям.

– Многие считают не приличным говорить 
о своих проблемах. Есть даже такое устойчивое 
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выражение «выносить сор из избы». однако на се-
минарах и консультациях люди раскрываются, 
рассказывают о том, что происходит в их семьях. 
Как вы считаете, благодаря чему появилось такое 
доверие к Центру и его сотрудникам?

– Мне очень интересно всегда наблюдать на на-
ших  занятиях  за  тем,  как  люди  меняются.  В  первый 
день  они  напряженные,  зажатые,  встревоженные, 
не  довольные  тем,  что  их  оторвали  от  повседневных 
дел.  Они  приходят  с  установкой:  «Я  не  буду  ничего 
рассказывать. Вдруг у меня детей заберут, если узнают 
о моих проблемах». Но уже к концу дня мы видим, что 
эти люди смотрят на нас совершенно по-другому, они 
стараются «впитать» все, что мы говорим, просят сове-
та, делятся своими примерами (очень часто и примера-
ми неудач). Я думаю, что люди раскрываются, потому 
что  они  чувствуют  от  наших  сотрудников  совершенно 
искренний  человеческий  интерес  к  себе.  Уверен,  что 
у нас работают только те люди, которые действительно 
переживают за каждую семью и всей душой хотят по-
мочь. Я горжусь, что нам удалось собрать команду пре-
данных  нашей  идее  профессионалов,  которые  по-на-
стоящему любят свою работу – молодые, мобильные, 
умеющие  выслушать,  поддержать,  способные  найти 
общий язык, очаровать самого сложного родителя. Их 
уже  давно  связывают  с  приемными  семьями  друже-
ские,  неформальные  отношения.  Им  звонят,  их  ждут, 
с ними делятся победами и неудачами.

– Приемным родителям часто бывает очень 
не просто. Порой им кажется, что все, что они де-
лали – было зря. На ваш взгляд, есть ли какая-то 
жизнеутверждающая мысль, которую нужно 

культивировать в своей голове в моменты горе-
сти и отчаяния?

– Приемным  родителям  бывает  очень  тяже-
ло, потому что они не видят мгновенного результата 
от того, что они вкладывают в ребенка, не видят пло-
дов своих эмоциональных, физических трудов. На ум 
сразу приходит притча Льва Толстого, где старик сажал 
яблони, а ему все вокруг говорили: «Ты зря стараешь-
ся, умрешь, а яблок так и не попробуешь». На что ста-
рик отвечал: «Я не попробую, мои внуки попробуют, 
спасибо мне скажут». Родители часто приходят к нам 
и говорят: «Я так больше не могу, мне кажется, что все, 
что я делал, было напрасным, ребенок меня не слуша-
ется, не хочет учиться, ругается матом, у меня больше 
нет сил» и так далее, и тому подобное. Я в таких си-
туациях задаю один простой вопрос: «А вы помните, 
каким  этот  ребенок  был  несколько  лет  назад,  когда 
он только пришел в ваш дом? И что, с тех пор совсем 
ничего не изменилось»? Родители отвечают: «Ну, нет, 
что вы, многое изменилось» и начинают перечислять 
те  положительные  перемены,  которые  произошли 
с ребенком за время, которое он живет в семье. Тогда 
я  говорю:  «А  как  вы  думаете,  благодаря  кому  ребе-
нок так изменился? Вы ведь все это сделали. Это все 
ваши усилия»! После этого разговора человек обыч-
но  уходит  уже  с  совершенно  другим  настроением. 

От ежедневной рутинной работы глаз обычно «замы-
ливается» и человек не замечает  тех перемен, кото-
рые  происходят.  Ведь  эти  сдвиги  происходят  очень 
медленно.  Причем  они  идут  не  линейно,  а  поступа-
тельно.  Завтра  не  обязательно  должно  быть  лучше, 
чем  сегодня,  а  послезавтра  лучше,  чем  завтра.  Нет, 
процесс  воспитания  ребенка  –  это  такая  синусоида 
с взлетами и падениями. Наверное, в моменты, когда 
руки опускаются нужно перечислять в  голове то, что 
уже сделано, а не те пункты, напротив которых пока 
не стоит галочки.
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– Считается, что человека нужно любить 
и принимать таким, какой он есть. Но когда 
речь заходит о воспитании приемного ребенка, 
тут же появляются глаголы воздействия: «ме-
нять», «воспитывать», «приучать». Неужели 
невозможно полюбить ребенка, не переделывая 
его?

– Для  начала  ребенка  нужно  полюбить  таким, 
какой он есть. А каким он обычно приходит в семью? 
Чаще  всего  у  него  проблемы  со  здоровьем,  отста-
вание  в  развитии,  педагогическая  запущенность, 
отсутствие интереса  ко многим  вещам,  которые ин-
тересны обычному ребенку в этом возрасте. Он ма-

ленький,  худенький,  ничего  не  ест.  У  этого  ребенка 
всюду целые грозди проблем. Он во всем хуже своих 
сверстников. Вы же не можете это так оставить. Зна-
чит нужно на него каким-то образом влиять. А ребе-
нок будет воспринимать наше влияние только после 
того,  как  вы  выстроите  с  ним  отношения  доверия 
и  привязанности,  присоединитесь  к  нему,  иначе  го-
воря,  начнете  принимать  его  таким,  какой  он  есть. 
И  когда  ребенок  почувствует,  что  вы  с  ним  «на  од-
ной волне», «в одном измерении», тогда вы сможете 
помогать ему каждый день становиться чуточку луч-
ше, чем он был вчера. Но нельзя изменить все сразу. 
И  еще  раз  говорю,  не  стоит  ждать  мгновенных  ре-
зультатов. В первую очередь нужно взяться за вещи, 
связанные  со  здоровьем,  с  психикой ребенка,  а  по-
том  уже  развивать  интерес  к  жизни,  усидчивость, 
внимание, память.

– В начале материала я не случайно употре-
била в отношении вас словосочетание «духовный 
наставник». Для некоторых замещающих родите-
лей и приемных детей вы действительно являе-
тесь больше, чем просто педагогом-психологом. 
К вам за советом обращаются не только в рабо-
чее время в рамках семинаров и консультаций. Рас-
скажите немного об этих случаях.

– Семьи, с которыми мы продолжаем общаться 
и после семинаров, есть не только у меня, но и у дру-
гих наших педагогов и психологов. Они периодически 

звонят  со  своими  просьбами  и  проблемами.  Порой 
им  даже  не  нужен  совет,  они  просто  хотят,  чтобы 
их  выслушали. Мне,  например,  уже  два  года  пишет 
подросток (теперь уже юноша), с которым мы позна-
комились на одном из  семинаров. Он рассказывает 
о  том,  что  с  ним  происходит,  спрашивает,  как  ему 
лучше поступить. Я его бесконечно ругаю, потому что 
он лентяй и не хочет брать на себя ответственность. 
Однажды  я  ему  написал:  «Зачем  ты  пишешь  мне, 
спрашиваешь  моего  совета,  если  в  итоге  все  равно 
не прислушиваешься к тому, что я говорю? Давай за-
вязывать  с  этой перепиской,  я  больше не  хочу  с  то-
бой общаться». На что он мне ответил: «Как вы не по-
нимаете, у меня никогда не было родителей, у меня 
никогда  не  было  отца. Мне  не  у  кого  больше  спро-
сить, как мне дружить, как мне общаться с девушкой, 
как мне вообще жить». И я пообещал ему, что боль-
ше никогда не буду поднимать эту тему. Но все равно 
продолжаю ругать его. И что-то в нем все-таки меня-
ется. Он становится взрослее, более мудро реагирует 
на различные ситуации.

– Вы всегда чувствуете, что занимаетесь 
чем-то действительно важным и нужным, или 
порой возникают сомнения в значимости вашей 
работы и Центра в целом?

– Когда  как.  Это  как-то  волнами  идет.  Когда 
люди говорят: «Вы мне посоветовали, как поступить, 
я так сделал, и у меня все получилось», тогда да, то-

гда появляются силы и желание идти дальше. А по-
рой кажется, что все зря, что ничего не получается. 
И в  такие моменты хорошо бы, если бы кто-нибудь 
подошел и сказал: «А вы помните, как все было де-
сять лет назад, когда у вас кроме листочка с поста-
новлением Губернатора и энтузиазма не было вооб-
ще ничего? А что теперь? Посмотрите, сколько у вас 
работает  людей,  сколько  через  ваш  Центр  прошло 
приемных семей, скольким детям вы помогли обре-
сти  семью».  Вот  сейчас  пока  я  все  это  перечислял, 
понял, что все-таки позитива и побед у нас гораздо 
больше,  чем  неудач  и  разочарований.  Значит,  все 
не зря… 
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  Лидер по имени
   слава  Слава алферов, воспитанник областного 

детского дома, считает, что, большинству детей, 
которые остались без попечения родителей, было бы 
лучше в приемной семье. но есть, по мнению парня, 
и  те ребята, которым комфортнее в детском доме. 
Себя он относит ко вторым. и, глядя на Славу, ста-
новится понятно почему. В семье ему было бы попро-
сту некуда направить свою неукротимую  энергию, 
шустрость, организаторские способности, желание 
сделать все быстро и в срок. он не просто лидер кол-
лектива, он человек, который готов вести за собой 
других, заряжать всех вокруг своей энергией и, несмо-
тря ни на что, добиваться поставленных целей.  

Сейчас Слава учится в десятом классе. «Раньше ду-
мал, что сразу после девятого класса выйду во взрослую 
жизнь,  поступлю  учиться,  –  делится  парень.  – А  потом 
призадумался и  решил,  что  все-таки останусь.  Я  в  дет-
ском доме в числе старших. Помогаю воспитателям, уча-
ствую во всех конкурсах. Еще я являюсь главным редак-
тором газеты детского дома «Наша жизнь». Так что пока 
останусь здесь, буду дальше помогать».

Слава  остался  без  родителей,  когда  ему  было  три 
года. Мама умерла, а отец пропал без вести. До восьми 
лет  парень  воспитывался  в  Областном  детском  доме, 
а потом его перевели в Дорогинский. «Я всегда был очень 
живым и  подвижным,  на месте  вообще не мог  усидеть 
ни минуты, – рассказывает Слава. – В Дорогинском дет-
ском  доме  у  меня  была  воспитательница  Светлана  Ни-
колаевна Свиридова. Она разглядела во мне потенциал 
и  решила  направить мою  энергию  в  активную  деятель-
ность.  Так  я  стал  заниматься  театром,  вокалом и  хорео-
графией. На глупости времени вообще не было. Если бы 
на меня тогда не обратили внимания, я бы, скорее всего, 
не нашел, куда себя применить. Скитался бы из угла в угол 
без дела. Возможно, даже начал бы от  скуки пить и ку-
рить». В прошлом  году Славу  снова перевели в Област-
ной детский дом.  «Я  когда ехал,  думал,  что меня никто 
не вспомнит уже. Все-таки восемь лет прошло. А оказа-
лось, что в детском доме остались те же ребята, с кото-
рыми  я  раньше  воспитывался. Меня  хорошо  встретили, 
сразу  повели показывать фотографии,  рассказывать,  что 

произошло  за  эти  годы,  вспоминать  каким я был в дет-
стве. Ощущение было, как будто никуда и не уезжал».

Когда  Славе  исполнилось  10  лет,  он  узнал,  что 
у него есть три старших брата и сестра. «До этого момен-
та я вообще думал, что у меня никого нет на этом све-
те, – делится парень. – А тут в один момент появилось 
столько  родных  людей.  Братья  часто  навещают  меня. 
Помогают не только мне, но и оказывают спонсорскую 
помощь всему детскому дому. Сейчас они пытаются ор-
ганизовать фонд помощи детям, оставшимся без роди-
телей. Бывает, что остальные ребята завидуют тому, что 
ко мне родственники приезжают».

С  планами  на  будущее  Слава  пока  не  до  конца 
определился. Он хорошо «дружит» с техникой. Этим ле-
том отдыхал в лагере «Зеленая республика» и работал 
там оператором. Снимал фильмы о праздниках и меро-
приятиях, монтировал их и выкладывал ролики на сайт 
лагеря. «Думаю, что нужно поступать на специальность 
связанную с компьютерами, – рассуждает Слава. – Сей-
час техники очень много и вся она нуждается в умелых 
руках человека. Но мне хочется, чтобы моя работа была 
больше  связана  не  с  техникой,  а  с  людьми.  Я  люблю 
общаться, люблю помогать другим. Вообще меня поче-
му-то привлекает Министерство социального развития. 
Там  как  раз  и  общение,  и  возможность  помогать.  Сер-
гей Иосифович Пыхтин мне нравится как человек. Я счи-
таю, что он очень хороший и грамотный руководитель. 
Я с ним как-то лично общался, когда он к нам приезжал. 

Впечатление  осталось  очень  приятное.  Вообще  к  нам 
сотрудники Министерства часто приезжают, поддержи-
вают нас, помогают решить проблемы. Всегда приятно, 
когда кому-то есть до тебя дело».

Желание  Славы  помогать  другим  людям  замет-
но  уже  и  сейчас.  «Я  стараюсь  делать  все,  о  чем  меня 
просят,  –  говорит  Слава.  –  «Нет»  говорю  очень  редко, 
да  и  то,  когда  у  меня  руки  уже  другим  делом  заняты. 
Но как только завершу начатое – обязательно иду выпол-
нять следующую просьбу».

Слава сам отзывается о себе, как о лидере коллек-
тива. И лидерство, по мнению парня, должно состоять 
не  в  надменном  выпячивании  своих  сильных  сторон, 
а в стремлении помочь подняться тем, кто слабее, кому 
нужна помощь и поддержка. «Есть дети, которым тяже-
ло в детском доме, –  говорит Слава. – Я и мои друзья 
(тоже  лидеры)  всегда  стараемся  отвлечь  их  от  плохих 
мыслей, показать им, что и в детском доме можно быть 
счастливым  человеком.  Вот,  недавно  привезли  двух 
мальчишек. Захожу к ним в комнату, они сидят на крова-
ти, плачут. Я сел рядом, говорю: «Ну что вы плачете то, 
вы же только приехали, не успели еще даже понять что 
такое детский дом. Поживите сначала немного, а потом 
делайте  выводы».  Сейчас  эти мальчишки  уже  немного 
привыкли к жизни в детском доме, видят, что тут к ним 
все хорошо относятся».

Обычно, когда спрашиваешь подростков, о чем они 
мечтают, молодые люди перечисляют список новомод-
ных  гаджетов,  марки  дорогих  автомобилей…  Слава же 
мечтает  напечатать  книгу  со  своими  стихотворениями, 
которые он посвятил детскому дому и подарить ее сво-
им воспитателям. «Я через год уже уеду из дома. А так 
хочется  что-то  оставить  здесь  после  себя.  Надеюсь, 
я смогу протянуть дорогим воспитателям свой авторский 
сборник и сказать: «Вы всегда  так восхищались моими 
произведениями. Спасибо вам за все, что вы для меня 
сделали. Читайте стихотворения и вспоминайте про сво-
его выпускника».

Слава уверен, что счастье никому не достается про-
сто так. По мнению парня, для того чтобы стать счастли-
вым,  нужно для  этого  что-то  делать  и  никогда  не  уны-
вать. «Я считаю себя счастливым человеком, потому что 
в своем возрасте я уже чего-то добился своим трудом, 
чему-то  научился.  Буду  стараться  и  дальше.  А  вообще 
для меня главное правило по жизни – всегда верить, что 
все хорошо, никогда не унывать и не принимать неудачи 
близко к сердцу. А, да, и не лениться. Тогда все обяза-
тельно получится».  

Ирина Гончарова

ГКОУ НСО «Областной детский дом» 

М ного лет живем мы в нём
Живем здесь ночью, живем днём,
он домом стал для нас родным
За столько лет сдружились с ним.
Здесь всюду разных есть людей,
и взрослых, и друзей детей.
Вместе трудимся, поем,
Скучать друг другу не даем.
Вот квартира № 3
Здесь сбываются мечты
и дела идут гурьбой,
и проблемы все долой.
В первой маленькой  квартире
Все живут в любви и мире.
Все дружны как на подбор,
С ними счастье и задор.
А в квартире № 5
Начинается опять…
Бегать, прыгать иль играть
и что-то новое узнать.
Про квартиру № 6
Можно много перечесть,
и уроки и дела,
или просто суета.
А в четверки удалой,
Жизнь идёт большой семьей,
Здесь начальники живут,
Что работу всю ведут.
Наш детский дом вот сколько лет, 
Хранишь ты нас от многих бед,
Пусть чередой бегут года…

Дом будет в памяти всегда.

ГКОУ НСО «Областной детский дом» 

ного лет живем мы в нёмного лет живем мы в нём
Живем здесь ночью, живем днём,
он домом стал для нас родным
За столько лет сдружились с ним.За столько лет сдружились с ним.
Здесь всюду разных есть людей,
и взрослых, и друзей детей.

Скучать друг другу не даем.

Здесь сбываются мечты

В первой маленькой  квартире
Все живут в любви и мире.
Все дружны как на подбор,
С ними счастье и задор.

Бегать, прыгать иль играть
и что-то новое узнать.

Можно много перечесть,

А в четверки удалой,
Жизнь идёт большой семьей,
Здесь начальники живут,

С
детского дома, считает, что, большинству детей, 
которые остались без попечения родителей, было бы 
лучше в приемной семье. но есть, по мнению парня, лучше в приемной семье. но есть, по мнению парня, 
и  те ребята, которым комфортнее в детском доме. и  те ребята, которым комфортнее в детском доме. 
Себя он относит ко вторым. и, глядя на Славу, ста-Себя он относит ко вторым. и, глядя на Славу, ста-
новится понятно почему. В семье ему было бы попро-
сту некуда направить свою неукротимую  энергию, 
шустрость, организаторские способности, желание 
сделать все быстро и в срок. он не просто лидер кол-
лектива, он человек, который готов вести за собой 
других, заряжать всех вокруг своей энергией и, несмо-
тря ни на что, добиваться поставленных целей.  

мал, что сразу после девятого класса выйду во взрослую 
жизнь,  поступлю  учиться,  –  делится  парень.  – А  потом 



 

Министерство  социального  развития  Ново сибирской 
области  совместно  с  областным  «Центром  развития 
семейных форм устройства детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей» заканчивают прием 
заявок на конкурс для детей и подростков от 3 до 18 
лет «Рискни стать лучшим». С работами конкурсантов 
вы  можете  ознакомиться  в  группе  социальной  сети 
«Одноклассники», которая называется «Центр устрой-
ства детей-сирот».

Более подробная информация о конкурсе –  
на нашем сайте http://mynewfamily.ru/

Благодарим всех, кто принял участие 
в нашем конкурсе.

УчастНики смогли проявить  
себя в следУющих НомиНаЦиях:

– «Я в кадре» (для юных журналистов);
– «Все в сад» (для тех, кто любит помогать родителям в огороде);
– «С мышкой по жизни» (для тех, кто не расстается 
с компьютером);
– «Люди спорта» (для тех, кто достиг успехов  
в каком-либо виде спорта);
– «Кулибины» (для начинающих изобретателей);
– «Живое слово» (для тех, кто умеет с выражением  
читать стихотворения);
– «Играй, музыкант» (для ребят, которые освоили  
какой-либо музыкальный инструмент);
– «Как бы моя будущая профессия» (для тех,  
кто определился со своей будущей профессией);
– «Кушать подано» (для юных кулинаров);
– «Кто людям помогает – старается не зря»  
(для тех, кто любит совершать добрые поступки  
и помогать другим людям.

вНимаНие,  коНкУрс для детей и 
подростков!

Детский  фонд  «Солнечный  город»,  НГООУ  «День 
аиста» и «Центр развития  семейных форм устройства де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей»  
запустили  совместный  проект  –  базу  данных  о  детях,  
нуждающихся в семейном устройстве. 

На сайте   h t t p : / / ищу-семью.рф / 
вы можете познакомиться с анкетами детей, которые меч-
тают жить в семье.

Партнеры Проекта: 

кинокомпания AVI

фотоСтудия «КоМПот» 

фотограф АНтоН УНиЦыН 

компания  NL INterNatIoNaL 

Теперь  вы  можете  заранее  задать  критерии  для  поиска 
анкеты ребенка  (пол,  возраст,  наличие братьев и  сестер, 
предпочтительная  форма  семейного  устройства).  После 
этого вам просто нужно нажать кнопку «Поиск». Система 
автоматически сделает выборку. Приглашаем вас посетить 
наш сайт. Будем признательны, если вы расскажете о нем 
своим друзьям и знакомым. 


